
БОЛХОВ

Вопросы подготовки к реализации Феде�
рального закона "Об общих принципах орга�
низации местного самоуправления в РФ",
вступающего в силу с 1 января 2006 года,
рассматривались на совещании при главе ад�
министрации района С.Н. Данилове. С докла�
дами выступили начальник финансового от�
дела районной администрации С. Смирнова,
начальник отдела по имуществу Л. Игнатова,
юрист В. Тимошин.

Они сообщили, что в целях реализации за�
кона в районе разработаны и приняты уставы
всех 15 муниципальных образований, состав�
лены проекты их бюджетов. Основная проб�
лема — нехватка денежных средств: консоли�
дированный бюджет района для осуществле�
ния полномочий в рамках реализуемого зако�
на обеспечен только на 9 процентов.

Проведена инвентаризация движимого и
недвижимого имущества, находящегося в хо�
зяйственном ведении унитарных предпри�
ятий и оперативном управлении муниципаль�
ных организаций и учреждений. Внесены из�
менения в реестр собственности и в пере�
чень имущества, которое надлежит передать
муниципальным поселениям. Готовится необ�
ходимая для передачи документация, разра�
батывается законодательная база. 

Участники совещания подчеркивали, что
для успешной реализации закона потребует�
ся скоординированная деятельность всех
районных служб.   

ГЛАЗУНОВКА

За семь месяцев текущего года сотрудни�
ками Глазуновского отделения ГИБДД совме�
стно с работниками полка ДПС Орла выявле�
ны 72 водителя, которые управляли транс�
портом в состоянии алкогольного опьянения.
Все они лишены водительских удостовере�
ний.

Всего на дорогах района выявлено 370
случаев нарушений правил дорожного движе�
ния. Наиболее распространенные из них —
пересечение железнодорожного переезда на
запрещающий сигнал светофора и превыше�
ние скорости. Зарегистрированы случаи, ког�
да водители скрывались с места дорожно�
транспортного происшествия.

ЗАЛЕГОЩЬ

На очередном заседании коллегии адми�
нистрации района рассматривался вопрос о
ходе проведения комплекса полевых работ.
По информации заместителя главы районной
администрации, начальника управления
сельского хозяйства и продовольствия 
Ю.И. Щукина, зерновые культуры обмолоче�
ны на 30222 гектарах, валовой намолот со�
ставляет около 90 тысяч тонн зерна при уро�
жайности 27,1 центнера с гектара. 

В ЗАО "Ломовское" зерновые убраны пол�
ностью. Среди хозяйств, входящих в ОАО
"Орловские черноземы", первенство держит
сельхозпредприятие "Березовское", где по�
лучено по 33,2 центнера с гектара. 

На заседании также рассматривался во�
прос о предстоящем севе озимых на площа�
ди 20 тысяч гектаров. В данный момент хо�
зяйства района обеспечены посевным мате�
риалом на 86 процентов.      

КРОМЫ

На состоявшемся районном семинаре рас�
сматривались вопросы проведения комплек�
са работ по возделыванию озимых культур и
подготовке почвы под сахарную свеклу и рапс
урожая 2006 года. В мероприятии участвова�
ли руководители и специалисты агрофирм,
подразделений, сотрудники районного 
управления сельского хозяйства и продо�
вольствия.

Участники семинара посетили ряд сель�
хозпредприятий района, ознакомились с но�
вой техникой, применяемой при обработке
почвы. Особое внимание в ходе семинара
было уделено проведению сортообновления.
Кроме того, обсуждались вопросы предпо�
севной обработки семян, а также планы рас�
ширения в будущем году посевов рапса и са�
харной свеклы.  

НОВОСИЛЬ

В Новосильском  ПУ №20 заканчивается
подготовка к новому учебному году. На дохо�
ды от внебюджетной деятельности проведен
ремонт общежития: побелен потолок, покра�
шены душевые, оштукатурен фундамент
здания. Отремонтирована часть комнат. По
словам исполняющей обязанности директо�
ра ПУ №20 В.И. Дегтяренко, общежитие го�
тово к приему учащихся. 

Ремонтные работы проводились и в учеб�
ном корпусе: покрашена изгородь, отре�
монтирована осветительная сеть. 

ОРЛОВСКИЙ РАЙОН

Продолжается реализация районной целе�
вой программы поддержки и развития пред�
принимательства, принятой на 2002 — 2005
годы. В малом бизнесе района на сегодня за�
действовано три тысячи человек — пятая
часть всех работающих. В производстве доля
предприятий малого бизнеса составляет 
11 процентов, в сфере торговли и обще�
ственного питания — 41 процент, в сельском
хозяйстве — 13 процентов, в строительстве
— 4 процента. В первом полугодии 2005 года
на предприятиях малого бизнеса создано 
18 новых рабочих мест.

ХОМУТОВО

В прошедшую субботу в районе объекты
животноводческой отрасли проверялись на
готовность работать в зимних условиях. Ко�
миссия, в состав которой вошли специалисты
отдела сельского хозяйства администрации
района, племотдела и ветеринарной станции,
отметили, что на большинстве сельхозпред�
приятий проделана большая работа по подго�
товке к зиме. 

Среди лидеров были названы ОАО "Судби�
щенское", ООО "Золотой колос", СПК "Ильи�
чевский". Сотрудники этих предприятий под�
готовили животноводческие помещения, за�
пасли достаточное количество кормов.

Руководителям СП "Благодать", СП "Восход"
ОАО "Восток", МТС "Михайловская" указано на
недостатки в подготовке отрасли к зиме. Опре�
делены конкретные меры и сроки их устранения. 

Информагентство 
"Орловской правды".
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Сегодня у страны есть возможность
взвешенно подойти к реализации закона о
местном самоуправлении. Этот крайне
важный и необходимый закон должен на�
чать работать. Но нельзя допустить повто�
рения ситуации, которая сложилась с за�
коном о монетизации льгот. В начале года
мы почувствовали, сколь внутренне зыб�
кой может быть общественная, политиче�
ская и человеческая стабильность в со�
временной России. Как легко стабиль�
ность может быть нарушена, и как непро�
сто повернуть развитие ситуации в преж�
нее русло. 

Хочется надеяться, что горький опыт не
прошел даром, и Государственная Дума,
правительство, администрация президен�
та вместе с регионами найдут более взве�
шенное решение по реформе местного
самоуправления.

Пора посмотреть на эти процессы с
точки зрения регионов. На предстоящем
заседании Правительства РФ я буду гово�
рить именно об этом. В этой связи нас не
может не удов�
летворять пози�
ция Президента
В.В.Путина, вы�
сказанная на за�
седании Госсове�
та в Калинингра�
де, и вчера на
встрече с прави�
тельством. Было
заявлено о нача�
ле процесса де�
централизации
власти, о том, что
на местах будет
не только больше
ответственности,
но и полномочий, в том числе финансовых,
в тех вопросах, от которых, действитель�
но, зависит развитие экономики и соци�
альной сферы регионов. Сегодня серьез�
ной переоценки требует разросшееся чи�
новничество федерального уровня. Этот
гнет с народа пора сбросить!

Весной следующего года у нас в облас�
ти пройдет полоса выборов в органы ме�
стного самоуправления. Считаю, что
представители педагогической и научной
общественности должны активно вклю�
читься в деятельность структур граждан�
ского общества и местного самоуправле�
ния. Вам надо осваивать, как теперь гово�
рят, новую площадку общественной рабо�
ты, где отстаивать свои права и интересы.
Вы — интеллектуальный оплот нации, хра�
нители ее нравственности, духовности. И
ваше мнение должно звучать веско в рос�
сийском обществе. Так традиционно сло�
жилось: русская интеллигенция всегда бы�
ла совестью нации, и в обществе было до�
верие и уважение к слову ученого, к слову
учителя. Не отмалчивайтесь и сейчас, не
передоверяйте свой голос, свои права
кликушам — тем, кто громче заявляет о
себе. Больше веры в себя. Этого порой так
не хватает всему нашему обществу, а глав�
ным образом нашей интеллигенции. Но
без этого ни один вопрос не разрешим.

II. Весь последний год в стране не ути�
хает дискуссия вокруг реформы образова�
ния, о которой ее авторы говорят как о
"модернизации образования". Напомню,
что само понятие "модернизация" приме�
нительно к образованию родилось после
обсуждения этого вопроса на Госсовете
еще в середине 2001 года. 

Уже тогда было очевидно, что отечест�
венное образование должно существенно
измениться. Во�первых, чтобы в полной
мере соответствовать кардинальным пе�
ременам в экономической жизни обще�
ства, основанной на рыночных началах.
Вторая причина определялась тенденция�
ми глобализации в современном мире,
дальнейшим развитием научно�техниче�
ского прогресса, когда скорость и объем
информации, всех социальных процессов
резко возросли. Резко расширилась обра�
зовательная среда, педагогическая обще�
ственность потеряла монополию в деле
воспитания нового поколения. Здесь ак�
тивно и даже агрессивно заявили о себе
средства массовой информации, прежде
всего телевидение и Интернет. Система
образования в этих условиях должна каче�
ственно измениться, чтобы эффективно
встроиться в эту новую реальность. 

На том заседании Госсовета были озву�
чены радикальные предложения. Но боль�
шинство высказалось за то, что изменения
в нашем учебном процессе надо осущест�
влять деликатно. Это такая сфера, которая
не терпит революций, и попытки изменить
все сразу, да еще путем простого заим�
ствования чужого опыта, могут нанести
большой вред. 

Сегодня мы вновь видим, что дискус�
сии и споры о будущем отечественного
образования приобрели крайне острый
характер. Особенность ситуации заключа�
ется в том, что реформу образования пла�
нируется вести параллельно с другими
важнейшими реформами в самых разных
сферах, в том числе с реализацией 122�го
Федерального закона (о монетизации
льгот). 

В Орловской области, несмотря на
трудности в первые дни, в целом "монети�
зация" прошла спокойно. В текущем году
на все социальные обязательства мы на�
правили в пять раз больше средств, чем
обычно. Ежемесячные денежные выплаты

всем категориям льготников осуществля�
ются регулярно и в полном объеме. Сверх
этого мы ввели социальный проездной би�
лет, сохранили коммунальные льготы, в
том числе для сельских учителей, и задол�
го до реформы решили сохранить бес�
платное питание школьников, льготы для
проезда и летнего отдыха молодежи. 

12 августа на сессии областного Сове�
та принят Закон "Об образовании" в новой
редакции, где по�прежнему сохранены
многие льготы для сельских педагогов и
молодых специалистов.

Но проблемы еще остаются. К сожале�
нию, не все из того, что запланировали,
нам удалось завершить. Но мы не стоим на
месте: есть движение вперед, есть соот�
ветствующие планы. Механизм социаль�
ного сектора работает на перспективу. Бу�
квально на днях мы будем на празднике в
селе Плоское Свердловского района, где
сдается в эксплуатацию средняя школа.
Всего в области строится 18 новых школ,
на 20 объектах ведутся работы по капи�
тальному ремонту. Таких объемов строи�

тельства в социально�культурной сфере,
как сейчас, область не знала даже в совет�
ское время.

Ничего бы этого не было, если бы мы не
развивали собственное производство, не
проводили активную инвестиционную по�
литику. Только на этой основе мы сможем
успешно решать многие социальные во�
просы. 

Возвращаясь к существующим пробле�
мам, можно сказать, что замена натураль�
ных льгот денежными выплатами — это
только верхушка айсберга. Применитель�
но к сфере образования многие из "под�
водных камней" 122�го закона еще не об�
наружили себя, общество с ними еще не
столкнулось. 

Наши российские семьи, которые в
большинстве своем живут очень скромно,
особенно тревожит перспектива отмены
бесплатного образования. Здесь затрону�
ты крайне болезненные струны и особые
человеческие отношения, поскольку речь
идет о будущем детей. Опрометчивые, не�
продуманные шаги реформаторов могут
спровоцировать социальные последствия,
масштабы и резонанс которых будут го�
раздо серьезнее, чем январские выступ�
ления пенсионеров.

Думаю, не случайно, понимая, в каком
направлении может развиваться ситуа�
ция, президент в выступлении перед вы�
пускниками школ в июне этого года сооб�
щил о планах внести изменения в Закон
"Об образовании", чтобы такие понятия,
как "общее образование" и так называе�
мое "полное среднее образование" были
идентичными понятиями, и чтобы именно
оно, общее среднее образование, было и
обязательным, и бесплатным. И мы реши�
тельно поддерживаем такой подход.

Вслед за этим министр образования
вынужден был признать необходимость
корректировки своих первоначальных пла�
нов радикального реформирования. И тем
не менее, профессиональное сообщество
не перестает бить тревогу. Главное опасе�
ние — не допустить развала системы, что�
бы потом не начинать все с нуля. Ведь
только подумайте, что такое в современ�
ном мире страна без национальной систе�
мы образования? Подорвать воспитатель�
ный процесс — это равносильно тому, что
подрывается дух нации, ее вера в завтраш�
ний день. Страна и народ будут отброшены
на столетие назад и уже никогда не смогут

на равных соревноваться с другими дер�
жавами. Мы не должны этого допустить. 

Не раз в своей истории, когда с помо�
щью образования удавалось раскрепос�
тить интеллектуальный потенциал народа,
Россия совершала стремительный рывок
вперед. Сегодня перед нами вновь такая
задача. Стратегия развития образования
должна вытекать из стратегии нашего со�
циально�экономического развития. Опыт
развитых стран показывает, что там, по
меньшей мере, треть инвестиций вклады�
вается в основанный на знаниях немате�
риальный капитал: подготовку кадров, на�
учно�исследовательские работы. Этот же
опыт свидетельствует, что общий уровень
инвестиций в образование должен состав�
лять от 4 до 6% ВВП. А у нас, по некоторым
данным, в текущем году расходы на обра�
зование составят лишь 3,5% от ВВП.

Экономический рост теперь не исчер�
пывается накоплением капитала и расши�
рением производства. Он измеряется так�
же увеличением объема знаний, использу�
емых на практике. Таким образом, истори�

ческая миссия об�
разования в сегод�
няшней России за�
ключается в том,
чтобы превратить�
ся в реальную про�
изводительную си�
лу, содействовать
ф о р м и р о в а н и ю
экономики, осно�
ванной на знаниях,
способной аккуму�
лировать иннова�
ции, технологиче�
ский и финансовый
потенциал страны. 

В этой системе
образованию при�
надлежит одно из ведущих мест: оно со�
здает человеческий капитал, информа�
цию, знания. Без инноваций, "взрывных"
технологий, без поддержки государства
на ключевых участках нам не обойтись. И
без образования тоже. Все эти годы у себя
в области мы старались подходить к обра�
зованию исходя именно из этих представ�
лений о его роли и потенциале. Свою за�
дачу видели в том, чтобы своевременно и
грамотно проводить назревшие преобра�
зования. И самое главное — учить людей
достойно жить в новой системе координат.
Со школьной скамьи дети должны пони�
мать, что такое рыночная экономика, как
надо готовить себя к жизни в условиях
конкуренции и что такое знания!

Главной задачей в экономике области
является удвоение валового регионально�
го продукта. Предпосылки для этого есть.
Шестой год подряд идет рост по всем ос�
новным показателям. Наша экономика
приобрела структурную устойчивость —
такое состояние, когда сами хозяйствен�
ные механизмы рождают внутренние им�
пульсы роста. Сегодня экономика Орлов�
щины — это развивающаяся, подлинно
рыночная экономика. 

В текущем году планируем получить ВРП
в объеме 62 млрд. рублей. К 2010 году, как
показывают расчеты, валовой региональ�
ный продукт Орловской области  достигнет
объема 111 миллиардов рублей или пре�
взойдет в сопоставимых ценах уровень
1990 года в полтора раза, а показатель 2004
года — в два раза. Это сделает экономику
более эффективной, нацеленной на обес�
печение потребностей населения.

Быстро развивается строительный
комплекс. Неплохо набирают темпы наши
аграрии. Растущая экономика остро нуж�
дается во все более тесном взаимодей�
ствии и координации усилий производ�
ства с образованием. 

Давайте предложим совету ректоров,
нашим профтехучилищам, техникумам
при поддержке всех областных и муници�
пальных служб провести встречу с бизнес�
сообществом, руководителями ведущих
промышленных предприятий и агрофирм,
где детально обсудить перспективы со�
вместного участия в подготовке специали�
стов для экономики области. Работода�
тель должен стать основным заказчиком
кадров, принимать участие в оснащении
учебного процесса, социальной инфра�
структуры образования.

У нас есть интересный опыт интеграции
образования, науки и производства, со�
зданный прежде всего на базе техниче�
ского и аграрного университетов. Не слу�
чайно проект учебно�научно�производ�
ственного комплекса ОрелГТУ удостоен

Премии Президента РФ в области
образования.

На базе этого проекта сформи�
рована не просто единая система
многоступенчатого профессио�
нального образования, но и фи�
нансово�экономическая структура
взаимодействия с органами влас�
ти, с отраслями экономики. Обес�
печивается влияние на научно�тех�
ническую политику в регионе, в
том числе на развитие фундамен�
тальных и прикладных исследова�
ний, решение крупных отраслевых
и региональных задач в реальном
секторе экономики и социальной
сфере.

Кроме задачи удвоения ВРП
приоритетом для нас является так�
же борьба с бедностью, повыше�
ние уровня жизни. Большинство
молодежи перспективы профес�
сионального и жизненного роста
связывают именно с получением
образования. Они понимают: об�
разование дает хорошую старто�

вую площадку в жизни, увеличивает шанс
найти хорошую высокооплачиваемую ра�
боту. Государство ни в коем случае не
должно обмануть ожидания юных граждан. 

Качественное образование, доступное
для всех категорий наших сограждан без
каких�либо ограничений — вот альфа и
омега подлинно государственного подхо�
да, который должен быть реализован во
имя будущего России. 

Одна из заявленных целей реформы,
которую следует безоговорочно поддер�
жать, — это коренное улучшение финанси�
рования всех ступеней образования, в том
числе повышение заработной платы. По�
ка, к сожалению, именно российские бюд�
жетники составляют большую часть бед�
ного населения страны. Надо разорвать
этот порочный круг в оплате интеллекту�
ального труда. Самое большое заблужде�
ние — попытка сэкономить на реформах.
А между тем их надо рассматривать как
инвестиционные программы. Потому что
мысли и идеи, которые усваиваются мил�
лионами людей в школах и институтах, в
конечном счете гораздо сильнее всяких
материальных ресурсов — они лежат в ос�
нове любого созидания. Кстати, когда Со�
ветскому Союзу после Великой Отечест�
венной войны потребовались первоклас�
сные специалисты — было принято реше�
ние о повышении заработной платы про�
фессорам, преподавателям, научным со�
трудникам. Советские руководители не
убоялись этой рыночной меры.

Вы знаете, что одним из центральных и
вместе с тем одним из наиболее дискус�
сионных положений реформы образова�

ния является предложение о сокращении
государственного сектора в образовании.
В этой связи активно обсуждается идея
приватизации образовательных учрежде�
ний, изменения их организационно�пра�
вового статуса. Государства должно быть
меньше — утверждают либеральные ре�
форматоры. Да, должно быть меньше. И
особенно в тех сегментах, где по опреде�
лению должно работать гражданское об�
щество, бизнес�корпорации. Но при этом
государство не должно уходить "в никуда"
— пока нет цивилизованного рынка и пока
не создано достаточно сильных, жизне�
способных механизмов общественного
действия. Иначе в этот вакуум, в эту пус�
тоту придет криминал. Приватизация ма�
териального производства в начале 90�х
годов дала нашему обществу массу таких
удручающих примеров. Повторения их, те�
перь в образовании, ни в коем случае
нельзя допустить.

Существует четкая закономерность:
чем ниже уровень развития страны, тем
меньше денег от государства идет на об�

разование. В
беднейших стра�
нах доля частного
сектора достига�
ет 80%. А, напри�
мер, в Китае, о
котором часто
вспоминают, го�
воря о реформах,
п р а в и т е л ь с т в о
ведущим универ�
ситетам выделя�
ет по 100 милли�
онов долларов в
год. 

Как позитив�
ный следует от�

метить тот факт, что в проекте бюджета
страны на 2006 год, разработанном пра�
вительством, расходы на образование вы�
росли на 43 миллиарда 149 миллионов
рублей, или на 26,5%, по сравнению с те�
кущим годом.

И еще одно обстоятельство, о котором
хотел бы сказать особо. Образование —
это не просто рыночная услуга. Это соци�
ально значимое благо, право гражданина,
закрепленное в Конституции, от реализа�
ции которого зависит будущее России.
Потому что учреждения образования —
главное место, где свершается историче�
ское действие: передача знаний от одного
поколения к другому. А это значит, что ре�
форма не просто должна "вписать" обра�
зование в рыночные отношения. Надо вес�
ти речь об увеличении вклада образова�
ния в культуру, духовную сферу общества,
о чём сейчас забывают, требуя исключи�
тельно экономической целесообразности.
В этой связи мы должны почаще обра�
щаться к опыту отечественной педагогики,
трудам ее подвижников, в свое время
многое сделавших для пробуждения рус�
ского самосознания, возрождения нацио�
нальной культуры, воспитания великого
чувства любви к Родине. "Нет человека без
чувства самоуважения, но нет человека и
без любви к Отечеству", — говорил Кон�
стантин Ушинский, один из классиков на�
циональной системы образования. 

Воспитание патриотизма — эта работа
сегодня актуальна в России как никогда.
В мае этого года мы отметили 60�летие
Победы нашего народа над фашистской
Германией. Накануне этого праздника в
Орле прошло итоговое заседание Рос�
сийского оргкомитета "Победа", которое
провел  президент В.В.Путин. В ходе за�
седания со всей остротой встал вопрос о
возрождении национального самосозна�
ния как неотъемлемого условия возрож�
дения России на основе великой ценнос�
ти Победы, которая объединяет всех нас
и которая подвергается жестким напад�
кам наших противников. В своем выступ�
лении я специально остановился на со�
держании школьных учебников истории,
на тех грубейших искажениях, с которы�
ми в некоторых из них рассказывается о
переломных событиях войны, происхо�
дивших на нашей земле. Орловско�Кур�
ская битва — величайшее, переломное
сражение Великой Отечественной и всей
второй мировой войны. Мы с вами живем
на героической земле и должны помнить
об этом и делать все, чтобы память о под�
виге отцов и дедов оставалась живой свя�
зующей нитью поколений и никогда бы не
угасла. 

Передать молодежи великий дух патри�
отизма — одна из важных задач. Молодежь
должна помнить уроки войны, знать исто�
рию Отечества, четко определять свою
гражданскую позицию. Системе образова�
ния мы отводим в этой работе особое мес�
то. Ведь по большому счету патриотизм
начинается именно там, где есть забота о
детях, создаются необходимые условия
для их гармоничного развития. Где теплом
и лаской окружены сироты, дети из небла�
гополучных семей, поставлен надежный
заслон циничному влиянию криминала. За�
бота о детях, их физическом и духовном
здоровье — это забота о будущем, важней�
шее условие выживания нации.

Дорогие друзья! В преддверии нового
учебного года, когда начинается особая
пора в жизни юного поколения и его на�
ставников, от всей души желаю препода�
вателям и учащимся новых сил, бодрости
и оптимизма! Здоровья вам, успехов в
труде и учебе, всего вам самого доброго!

Образование создает 
интеллектуальный капитал страны
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(Окончание. Начало на 1�й стр.).

Региональная политика Ор�
ловской области акцентирует
внимание на профилактике со�
циального сиротства, улучшении
положения детей�сирот и детей,
оставшихся без попечения роди�
телей. В области проживают бо�
лее 10 тыс. детей, требующих
особых условий образования и
воспитания. Ежегодно органами
опеки и попечительства выявля�
ется около 600 детей, оставших�
ся без попечения родителей, из
них 65 процентов устраиваются
на воспитание в семьи по месту
жительства, остальные в интер�
натные учреждения. На Орлов�
щине все детские дома и школы�
интернаты содержатся за счет
областного бюджета. Чтобы со�

циализация  таких детей в обще�
стве проходила успешнее,  что�
бы у них была возможность полу�
чить работу и иметь жилье, в на�
шей области приняты специаль�
ные законодательные акты.

Один из путей развития регио�
нальной системы образования —
в интеграции всех его уровней —
начального, среднего и высшего
профессионального образова�
ния. В связи с этим предстоит
усилить комплексную и система�
тическую профориентационную
работу со школьниками, а также
практическую, трудовую, при�
кладную направленность процес�
са обучения. С 2005/2006 учебно�
го года в начальной и средней
профессиональной школе всту�
пят в действие новые государ�

ственные  стандарты, предусмат�
ривающие увеличение учебного
времени на практическую подго�
товку, что позволит существенно
повысить уровень квалификации
выпускников.

Благодаря губернатору  обла�
сти Е.С. Строеву ежегодно выде�
ляются средства на именные
стипендии студентам и аспиран�
там, отличникам учебы и актив�
ным участникам в научной рабо�
те вузов; средства на финанси�

рование научных проектов; про�
водятся конкурсы молодых уче�
ных. Стратегическая задача ву�
зов Орловщины — развитие ин�
н о в а ц и о н �

ных, науч�
ных иссле�
дований по
ведущим от�
раслям раз�
вития эко�
номики. Ор�
ловские уче�

ные ведут большую издатель�
скую работу: на "Ярмарке инвес�
тиций�2005" были представлены
учебники, монографии, почти
все имеющие гриф министерств
РФ. Лучшие работы за 2003—
2005 годы вошли в каталог
"Учебная и научная литература",

который насчитывает 432 изда�
ния.

Также в своем докладе 
А.В. Копылова затронула темы
безопасности учреждений обра�
зования, компьютеризации
школ, развития физической
культуры и спорта, ряд проблем,
решение которых направлено на
дальнейшее развитие регио�
нальной системы образования.

Затем перед участниками
совещания выступил ректор
Орловского государственного
университета Ф.С. Авдеев, ди�
ректор Мценского дома�школы
Г.В. Гришина, учитель Навлин�
ской школы Шаблыкинского
района С.И. Минаев, глава 
г. Малоархангельска Н.В. Кок�
левская, начальник отдела об�

разования администрации 
Советского района г. Орла 
А.И. Курбатов и другие.

Итоги совещания подвел гу�
бернатор области Е.С. Строев.

Завершилось совещание вы�
ступлением смешанной коман�
ды КВН — участников  творчес�
ких международных фестива�
лей  "Учитель года". А затем по
традиции губернатор области
Е.С. Строев вручил дипломы и
премии молодым ученым.

В  работе совещания приня�
ли участие председатель обла�
стного Совета народных депу�
татов Н.А. Володин,  главный
федеральный инспектор в Ор�
ловской области А.А. Мерца�
лов.

Светлана АНДРИАНОВА.

В области разработаны программы:

"Дети Орловщины"

Социально�экономического развития

Строительства малокомплектных школ

Компьютеризации школ

Развития физической культуры и спорта

Безопасности образовательных учреждений

Качество, доступность, эффективность



Вадим Еремин не из тех,
кто то и дело переиздается,
включая в книгу за книгой
практически одно и то же. Он
всякий раз предлагает чита�
телю свои новые творения.
Вот и на этот раз сборник со�
ставили новые стихи, напи�
санные в 2005 году.

Мир повернулся на оси, 
Чего никто и не заметил.
А ты его переспроси,
Куда он дел 

вчерашний ветер.
В новом сборнике поэта со�

единились разные настроения

и взгляды. По�детски игривое
и открытое стихотворение
вдруг сменяется грустно�
светлым, философичным,
жизнерадостное мироощу�
щение уступает место жест�
кому или печальному взгля�
ду... Жизнь переливчата и
многолика, и кому, как не му�
дрецам и поэтам, об этом го�
ворить. 

Оригинальный взгляд авто�
ра на сегодняшние реалии не
должен оставить равнодуш�
ным современного читателя.

А. ВАЛЕРЬЕВА.
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В ОРЛЕ
ЗДОРОВЬЮ ГОРОЖАН — 

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ
В городской администрации состоялся

брифинг, главной темой которого стали ре�
зультаты рейдовых проверок качества про�
дуктов, реализуемых в торговых точках Орла.
Проверки проводились территориальным уп�
равлением Роспотребнадзора по Орловской
области.

По информации ведущего специалиста
Роспотребнадзора А.А. Жидова, проверки
проводились на нескольких рынках Орла, а
также в торговых точках индивидуальных
предпринимателей. Объектом внимания ко�
миссии стали продукты питания: грибы, бах�
чевые культуры, молоко, квас. По результа�
там рейда на нарушителей было наложено
девять штрафов.  

Наиболее распространенными наруше�
ниями являются отсутствие документов на
реализуемую продукцию, продажа надре�
занных арбузов, дынь, что категорически
запрещено,  отсутствие у продавцов меди�
цинской книжки. Кроме того, комиссия вы�
явила ряд недостатков в весовом оборудо�
вании.

В ходе рейдов были отобраны и провере�
ны на безопасность образцы продукции.
Серьезных нарушений комиссия не обнару�
жила, однако случаи превышения допусти�
мого содержания нитратов все же имели
место.

Несмотря на запрет продажи сырого мо�
лока на улицах города, находятся еще жела�
ющие продать, а главное — купить — моло�
ко с рук. В ходе рейдов были выданы пред�
писания двум самым злостным нарушите�
лям — СХП "Новоселово" (Орловский рай�
он) и СХП "Путь к рассвету" (Кромской рай�
он). Проведенный анализ показал, что их
продукция не отвечает предъявляемым тре�
бованиям. 

В ходе проверок один из индивидуальных
предпринимателей, торговавший квасом на
улицах Орла, был лишен лицензии.

На следующей неделе Роспотребнадзор
начнет второй этап рейдовых проверок. 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ГРУППЫ 

В ДЕТСКИХ САДАХ
Шесть дополнительных групп на 140 че�

ловек будут открыты в  дошкольных учебных
заведениях Орла. Об этом сообщили в го�
родском управлении образования. Это свя�
зано с тем, что городские детские сады пе�
реполнены более чем на 16%. Основная
причина — увеличение рождаемости, что не
может не радовать. Сейчас дошкольные уч�
реждения в Орле посещают 11 тысяч дети�
шек. Это выше показателя 2004 года при�
мерно на 300 человек.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН
КОМПЬЮТЕРИЗАЦИЯ 

ШКОЛ РАЙОНА
170 тысяч рублей для оборудования ком�

пьютерной техникой школьных библиотек
района выделено из федерального и
областного бюджетов. Об этом сообщили в
отделе образования администрации района. 

В новом учебном году также будут открыты
новые компьютерные классы в школе № 45
(это уже третий такой класс), в лицее № 18 и
в школе № 46.

Помимо информационно�вычислительной
техники в учебных заведениях установлены
компьютеры с соответствующим програм�
мным обеспечением. Теперь ученики с помо�
щью электронных носителей могут записать
на лазерный диск материал на интересую�
щую тему и изучить его дома.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
ОРЛОВСКАЯ ДОЛГОЖИТЕЛЬНИЦА
В районе состоялось чествование одной

из долгожительниц Орла — Феодоры Серге�
евны Куренковой. Ей исполнилось сто лет.
Она родилась 17 августа 1905 года в Кром�
ском районе в многодетной семье. В 12 лет
осталась сиротой и стала "мамой" для своих
малолетних братьев и сестёр. Более 65 лет
Феодора Сергеевна трудилась в колхозе. В
годы Великой Отечественной войны пекла
партизанам хлеб. 17 дней провела за колю�
чей проволокой в фашистском лагере, кото�
рый находился в Кромском районе. 

Ф.С. Куренкова воспитала сына и дочь.
Сейчас у неё два внука и два правнука. Благо�
даря вниманию и заботе своей семьи, неис�
сякаемому жизненному оптимизму Феодора
Сергеевна продолжает вести подвижный об�
раз жизни. В данный момент она проживает в
Орле на улице Приборостроительной вместе
с 70�летней дочерью. 

С юбилеем её поздравили заместитель
главы администрации района Г.В. Гришаков и
председатель депутатской группы района
Н.М. Лазарев. Они вручили Феодоре Серге�
евне памятную вазу и цветы.

ПРАЗДНИК ПЕРВОКЛАШЕК
В рамках благотворительной акции "До�

рога в школу" завтра на прогулочном тепло�
ходе МУП «Трамвайно�троллейбусное
предприятие» пройдёт праздник "Первый
раз в первый класс", в котором примут уча�
стие свыше 40 детей из опекунских, много�
детных семей и семей, где воспитываются
дети с ограниченными возможностями. Для
них будет организована экскурсия по Оке.
Детям вручат школьно�письменные принад�
лежности, рюкзаки и мягкие игрушки. Ребят
также ждут различные игры и весёлые вик�
торины.  

Информагентство

"Орловской правды".

— Это неправда! — восклицала Надежда
Алексеевна, в прошлом участковая медсес�
тра с 40�летним стажем. — Рецепты дей�
ствительно нужны многим льготникам, но у
них просто не хватает здоровья, чтобы вы�
стаивать в очередях. Почему�то Штельмах
в своем интервью не вспомнил о том, какой
ценой достаются в поликлиниках  больным
людям заветные рецепты. 

За время действия  закона № 122�ФЗ у
меня только один раз хватило сил, чтобы
прийти в первую поликлинику ни свет ни за�
ря, получить талончик на прием к врачу, вы�
сидеть очередь  и услышать, что врач при�
нимает только до 12 часов, а потом уходит
на участок. "Приходите завтра!" В тот день

я успела попасть на прием, но несколько
человек так и ушли несолоно хлебавши.
Чтобы ходить в наши поликлиники, нужны

крепкие нервы и  очень хорошее здоровье.
Я считаю, что от соцпакета отказываются
по�настоящему  нуждающиеся люди: у них
нет сил, родственников, которые могут без
ущерба для здоровья получить рецепт (на
дому их не выписывают). Ведь не исключе�
но, что после нескольких посещений поли�

клиник для выписки рецептов
просто некому будет ходить к
врачам и в аптеку:  в очереди к
заветному кабинету с измучен�
ным человеком может случить�
ся, например, гипертонический
криз.

Как не было порядка с выпи�
ской льготных рецептов, так его
и нет, а в итоге страдают боль�
ные люди.

С сожалением остается до�
бавить, что в нашей стране лю�

бая реформа задумывается с благими це�
лями, а получается как всегда… 

Дина ЯГУПОВА.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Цена заветного рецепта — 
потерянное здоровье
На днях в редакцию позвонила пожилая женщина Надежда Алексеевна Макарова,
инвалид II группы: "В субботнем номере "Орловской правды" за 13 августа 2005 года
прочитала интервью с исполнительным директором Орловского территориального
фонда обязательного медицинского страхования 
Л.Г. Штельмахом, где было сказано: "Многие льготники просто не нуждаются 
в лекарственном обеспечении, санаторно�курортном лечении, бесплатном проезде
и осознанно делают свой выбор в пользу денежной компенсации". 

— Будут ли когда�нибудь
уважать нас, простых пен�
сионеров и льготников, или
наши унижения никогда не
закончатся?! Мне 75 лет, я
сердечница, у меня скле�
роз, остеохондроз и еще
целый букет заболеваний.
Но чтобы получить у врача
консультацию или по ре�
цепту необходимые лекар�
ства, приходится пройти
через нескончаемую чере�
ду мучений! Я обслужива�
юсь в 3�й поликлинике За�
водского района, очередь
занимаю в 5.30 утра, чтобы
талончик к врачу получить
на 11 часов. Но к нужному
специалисту попадаю толь�
ко в час.  И начинаются хож�
дения по кругу. Терапевт
посылает к кардиологу,
кардиолог — к хирургу, тот
— к ревматологу… И нет
конца этим бесконечным
хождениям! С рецептами
— еще хуже. Сначала в
бланке указывают непра�
вильно фамилию или вмес�
то таблеток выписывают
инъекции, и в аптеке ре�
цепт не принимают. Когда
возвращаешься с новым

рецептом, оказывается,
нужного лекарства нет в ап�
теках № 4, 5, 132. А в апте�
ке № 6 мне его не дают, по�
тому что я живу в Завод�
ском районе. Нет больше
сил все это терпеть, пони�
маете?!

В управлении здравоохра�
нения  в отделе по льготному
обеспечению просто броса�
ют  телефонную трубку, когда
слышат жалобы пенсионе�
ров. Я понимаю, что не вина
наших регионов в том, что
придумал Зурабов, так назы�
ваемый министр от  здраво�
охранения без медицинского
образования! Но можно же
как�то упорядочить, наконец,
социальное обеспечение
пенсионеров, чтобы прекра�
тить эти унизительные и бес�
конечные хождения и выста�
ивания в очередях!!!

Я с трудом успокоила
мою собеседницу. И  пожи�
лая женщина поблагодари�
ла за то, что с ней хотя бы
поговорили, ее выслушали. 

Комментарии, по�моему,
излишни.  

Светлана

АНДРИАНОВА.

Об этой проблеме задумываются
все мамы многострадальной Рос�
сии, но до умов наших государствен�
ных мужей им не достучаться.  Пока
идет забота о пенсионерах: подни�
мают пенсии, отправляют бабушек и
дедушек на санаторно�курортное
лечение, решают вопросы с лекар�
ствами. Да, это тоже важно! Надо
уважать старость, ведь она ожидает
каждого.

Но пора вспомнить и о детях. Де�
ти — наше будущее! Эту фразу часто
можно слышать из уст руководства,
даже видеть на рекламных щитах. Но
вернемся к тем 70 рублям, которые
выделены на "наше будущее"…

При рождении ребенка выплачи�
вают пособие в 4500 рублей, а
дальше — как хочешь,  так и выкру�
чивайся. Для новорожденных при�
родой предусмотрено бесплатное
питание — материнское молоко. Но
иногда природа "подводит", и при�
ходится мамам кормить своих ма�
люток сухими молочными смесями,
цена которых от 50 до 300 и выше
рублей. Потом в рационе малыша
должны появляться кисломолочные
продукты, приготовленные на мо�
лочных кухнях. У нас в Орле, "або�
нентская" плата от 350 до 500 руб�
лей ежемесячно, в соответствии с
"меню". В Москве же такое удо�
вольствие для подрастающего по�
коления бесплатное.

За ребенка, посещающего дет�
ское дошкольное учреждение, роди�

тели ежемесячно платят около 320
рублей. Школьнику только на учеб�
ники необходимо 1,5 — 2 тысячи
рублей, а на тетрадки, ручки, каран�
даши — еще тысячу.  Эти 70 рублей
можно потратить разве что на
школьный проездной билет.

Ребенка надо одеть, обуть, накор�
мить, да не просто картошкой, а раз�
нообразными, насыщенными вита�
минами продуктами, необходимыми
для его полноценного роста и разви�
тия. Значит, нужны фрукты, на кото�
рые цена не снижается ни зимой, ни
летом. 

Зато в оплате за квартиру и ком�
мунальные услуги учитывается пол�
ная стоимость как на взрослого чле�
на семьи, так и на ребенка. То есть
предполагается, что мамы и папы
должны получать много денег. А что
же делать маме  (если она одна, как
случается все чаще?) с зарплатой в
2 тысячи рублей? А если она в дек�
ретном отпуске по уходу за ребен�
ком до 1,5 лет и получает плюс к 70
рублям пособия 500 рублей от соц�
страха и всё?!

В общем, забыли у нас в стране
о детях!  Вот и возникает вопрос:
что же это за "волшебная" сумма в
70 рублей, которую не знаешь, на
что потратить? И когда она "пре�
вратится" в сумму, обеспечиваю�
щую хотя бы минимальные затраты
на ребенка?

Т. ОЛЬГИНА.
Мама.

Хождения по мукам
В редакции раздался звонок. Пожилая женщина,
всхлипывая, спрашивала: "Ну, сколько же это
издевательство будет продолжаться? Сил у нас,
стариков, больше нет!". Выяснилось, что пенсионерка,
инвалид II группы В.И. Блохина позвонила в редакцию
как в последнюю инстанцию, чтобы излить душу.
Сквозь всхлипывания и слезы  я услышала такой
монолог:

70 рублей за наше будущее

Цены растут на все — на газ, нефть, квартплату, продукты... 
Но неизменной остается сумма детского пособия — 70 рублей. 
Эти деньги мамы получали и в 80�х, и в 90�х, и в 2000�х годах.
Из какого расчета выведена такая сумма, и какую реальную помощь
эти деньги могут оказать?

Орел на протяжении своей бо�
лее чем четырехсотлетней исто�
рии не раз превращался в разва�
лины, но всегда, благодаря своим
жителям, находил в себе силы
восстанавливаться и поднимать�
ся на новые высоты. 

Проблема благоустройства об�
ластного центра была детально
обсуждена на заседании коллегии
администрации области, состояв�
шемся 26 июля этого года. В ходе
работы коллегии серьезной кри�
тике были подвергнуты городская
и районные администрации, раз�
личные городские службы, город�
ской Совет народных депутатов за
медлительность в проведении ра�
бот по благоустройству города.

Учитывая это, орловское реги�
ональное отделение партии "Еди�
ная Россия" поддержало инициа�
тиву администрации области и
почетных граждан города Орла по
благоустройству областного цен�
тра. Исполнительный комитет
партии разработал план действий
по улучшению внешнего вида го�
рода и призвал все обществен�
ные организации, всех жителей
города включиться в акцию "Обу�
строим свой город".

Скоро наступит 1 сентября —
День знаний, и тысячи орловских
школьников вновь переступят по�
роги своих учебных заведений,
поэтому начать акцию решено с

благоустройства территорий ор�
ловских школ.

На   инициативу   партии   "Еди�
ная   Россия"   откликнулись   мно�
гие общественные организации,
движения, промышленные пред�
приятия города, все те, кому
небезразличен наш город.

На прошедшей неделе были
осуществлены работы по благоус�
тройству школ № 13, 15, 18 и 26.
Руководители городских школ

поддержали акцию. В своих вы�
ступлениях перед началом работ
они подчеркивали важность и зна�
чимость данного мероприятия.
Естественно, что в каждой школе
проводится комплекс работ по
поддержанию пришкольных тер�
риторий в надлежащем виде, од�
нако очень часто не хватает спе�
циальной техники, оборудования,
людей для выполнения всех необ�
ходимых работ. И эта помощь при�

шлась как раз кстати. Об�
щими усилиями за несколь�
ко дней был проделан зна�
чительный объем работ.
Внешний вид пришкольных
территорий преображался
буквально на глазах. Каж�
дый из присутствующих, от
мала до велика, выполнял
свои поручения с увлечени�
ем, с осознанием значимо�
сти данного мероприятия.

Отрадно отметить, что с
каждым разом в этой акции
принимает участие все
большее количество людей
и организаций. Можно ска�
зать, что инициатива почет�
ных граждан города Орла,
поддержанная партией
"Единая Россия", нашла от�

клик в сердцах многих
горожан. Иначе и не
могло быть. Традиции
взаимопомощи, вза�
имовыручки, совмест�
ного труда на общее
благо продолжают ос�
таваться характерны�
ми чертами нашего
народа.

После завершения
работы на территори�
ях названных школ ак�
ция продолжится и в
других местах. К нача�
лу нового учебного го�
да активисты и сто�
ронники "Единой Рос�
сии" планируют про�
вести аналогичные
мероприятия практи�
чески во всех город�
ских школах.

Только объединив
усилия всех: и город�
ских властей, и обще�

ственных организаций, и жите�
лей, можно будет действительно
благоустроить наш любимый го�
род. Политсовет ОРО ВПП "Еди�
ная Россия" призывает всех жите�
лей города, все общественные
организации, предприятия раз�
личных форм собственности под�
держать данную инициативу и со�
вместными усилиями навести по�
рядок в нашем общем доме.

А. ЕЛИСЕЕВ.

Обустроим 
свой город

Нам, жителям г. Орла, небезразличен внешний вид города. Каждый из нас хочет

видеть любимый Орел красивым, нарядным, чистым и уютным. 
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НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ

Здесь представлены книги
в помощь учителям и препо�
давателям литературы, кото�
рые освещают произведения
знаменитого орловского пи�
сателя, включенные в школь�
ную и вузовскую программы
обучения. Среди них книги из�
вестных исследователей твор�
чества Николая Семеновича:
И.П. Витуэцкой — "Н.С. Лесков
в помощь преподавателям,
старшеклассникам и абиту�
риентам" издательства МГУ и
М.Н. Старыгиной — "Н.С. Ле�
сков в школе. Библиотека
учителя�словесника". Однако

самым интересным изданием
можно назвать библиографи�
ческий указатель литературы
о Н.С. Лескове с 1917 по 1996
годы под редакцией профес�
сора И.В. Столяровой. 

Как отметили сотрудники
музея, выставка приурочена к
началу нового учебного года и
будет работать вплоть до се�
редины сентября. Посетить
ее может каждый, интересую�
щийся жизнью и творчеством
нашего земляка.

Информагентство

"Орловской правды".

«Новинки Лесковианы»
Под таким названием в доме�музее Н.С. Лескова
открылась книжная выставка.

Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ОРГАНИЗАЦИЯ
реализует асфальтные заводы 

и дорожно�строительную технику

(катки, асфальтоукладчики, автогрейдеры, автокраны,
экскаваторы, бульдозеры, самосвалы, прицепы�тяжело�

возы и др. сопутствующую технику).

Вся техника  в рабочем состоянии.

Тел./факс в г. Курске: (0712) 51�13�96, 56�94�49.

ПРОДАМ
СРОЧНО 

И НЕДОРОГО

два автомобиля
«Бычок»

(изотермическая будка).

Телефон 48�52�80.

ООО «НАДЕЖДА И ДОВЕРИЕ» —
ИЗБАВЛЕНИЕ ОТ АЛКОГОЛЬНОЙ ЗАВИСИМОСТИ

Прием ведут: каждые субботу с 10 час. — кандидат психо�
логических наук, врач�психотерапевт В.В. ЛЫСЕНКО;

воскресенье с 10 час. — врач�психиатр�нарколог С.А. ОГАНОВ.

Гарантируется высокая эффективность лечения.
Адрес: г. Орел, ул. Гагарина, д. 2, каб. 34 (ДК профсоюзов). 

Тел. 42�80�24.
Лицензия ОРЛ № 000170 № 464.

ФОНД ИМУЩЕСТВА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
(г. Орел, ул. Ленина, д. 37�а)

сообщает о проведении  21 октября 2005 г. в 10.00 

открытого конкурса по приобретению жилья

для сотрудников прокуратуры в п. Нарышкино, п. Долгое,
с. Корсаково, п. Кромы, п. Красная Заря Орловской области.

Полный перечень требований к участникам конкурса со�
держится в конкурсной документации, приобретаемой в фон�
де имущества.

Окончание приема заявок — 19 октября 2005 г., 17.00.
Срок заключения контракта — в течение 20 дней с момен�

та подведения итогов конкурса.

Телефон для справок 43�52�42.

Орловский филиал

ОАО Страховое общество «ЖАСО»

сообщает, что полисы серии

ААА № 0219590166, 0219590167,

0219590168, 0219590169, 0219590170

и спецзнаки серии ААА №  0085156766,

0085156767, 0085156768, 0085156769,

0085156770 считать  недействитель%

ными в связи с утерей.

О Р ГА Н И З А Ц И Я
сдаст или продаст

складские и производственные площади
с подъездными авто� и ж/д путями.

Окажет все виды ж/д и автоуслуг.
Телефоны: 72�51�60; 72�44�60.

Выражаем сердечную благодарность коллективам Военно�
мемориальной компании, военкомату Железнодорожного
района, ОАО «Стройиндустрия», членам с/о «Ракета», друзьям
и всем, кто разделил с нами огромную скорбь и горечь утраты
в связи с гибелью Сапрыкина Валентина Тимофеевича, всем,
кто помог в организации и проведении похорон, пришел
проводить в последний путь и оказал поддержку в тяжелые
минуты прощания с любимым мужем, отцом и дедушкой.

Родные и близкие.

Вниманию акционеров ОАО «ЦЕНТРТЕЛЕКОМ»!
ОРЛОВСКИЙ ФИЛИАЛ ОАО «ЦЕНТРТЕЛЕКОМ»

с 19 августа 2005 г. начинает выплату дивидендов
по привилегированным акциям ОАО «ЦентрТелеком».

Выплата дивидендов производится по адресу: г. Орел,
ул. Ленина, 43, каб. № 306, в будние дни с 9.00 до 18.00,
перерыв с 12.00 до 13.00.

Справки по телефонам: 43�18�96 и 43�54�53.

Лиц. А 023636 № 24064, А 022753 № 23250, А 023638 № 24065, выд. Минсвязи РФ.

ИздательствоИздательство «Орловская«Орловская правда»правда» изготовитизготовит:

Тел./факс:(0862) 763364ел./факс:(0862) 763364Тел./факс (0862) 76-33-64.

Издательство «Орловская правда» изготовит:
книги  различной тематики;
открытки и сувенирную продукцию;
календари и плакаты;
журналы и газеты;
бланочную продукцию.

«Мир повернулся на оси»
"Мир повернулся на оси" — так называется новый,
девятый по счету, поэтический сборник орловского
поэта Вадима Еремина. 


